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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
DE LA FÉDÉRATION QUÉBÉCOISE DES ÉCHECS 

26 juillet 2014 

Hôtel Fairmont Le Reine-Élizabeth, Montréal 
 

Projet de procès-verbal 
 
 
1. Ouverture de la réunion 

 
Ouverture de la réunion constatée à 15h45. 
 
Nomination du président et du secrétaire de l’assemblée par les personnes présentes 
 
Président :   Bernard Labadie, élu à titre de Président d’Assemblée 
Secrétaire : Vital Roy, élu à titre de Secrétaire d’Assemblée appuyé par Richard Bérubé   

 
 
2. Présences et quorum 
 

Exécutif 
    Président : Bernard Labadie 
    Trésorier : Raymond Desjardins 

    Vice-président Manifestations : Thierry Le Duin 
    Vice-président Développement : Pierre Hébert 
    Secrétaire : Vital Roy 
 
Assistent également 

    Directeur général : Richard Bérubé 
    Membres : Sang Kil Kay, Alexandre Ber, Michel Roy, Raymond Dubreuil, Patrick 
Van Hoolandt, Thierry Libersan, Louis Morin, Sylvain Millette, Joliet Philogène, Hong Rui Zhu, Cédric Lépine, 
Roman Sarrazin-Gendron, Félix Dumont, Richard Nakashima, Serge Lacroix, Oscar Sprumont, Daniel 
Boudreau, Louis Robichaud, Run Kun Fan, Ananda Saha, Nerlande Boulin-Philogène, Lorraine Dubois. 
     

 
 Le quorum de 20 membres provenant d’au moins deux secteurs est constaté. 
  
3. Lecture et adoption de l’Ordre du jour 

 
Le projet d’Ordre du jour est le suivant : 
 
1. Ouverture de la réunion 
2. Présences et quorum 
3. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
4. Lecture et adoption du PV de la dernière Assemblée générale 
5. Points découlant du dernier procès-verbal 
6. Rapport du Trésorier et présentation des États-financiers examinés pour l’année financière 2013-14 
7. Nomination du Vérificateur 
8. Rapport annuel du Président 
9. Modification aux Règlements généraux 
10. Fixation de la cotisation maximale des membres 
11. Affaires nouvelles 
 a) AIDEF 
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 b) Les échecs en Haïti 
 c) École d’échecs : Sang Kil Kay 
12. Levée de l’Assemblée 

 
L’adoption de l’ordre du jour est proposée par Raymond Desjardins», appuyé par Pierre Hébert. 

 
 Adopté à l’unanimité. 
  
4. Lecture et adoption du PV de la dernière Assemblée générale 

Lecture rapide est faite par Richard Bérubé du Procès-verbal de la dernière Assemblée générale annuelle (2013) 
que les membres présents ont en mains. Quelques questions sont posées relativement à certaines activités. Le 
Président indique qu’un point à l’ordre du jour (point 5 qui est le point suivant) concerne spécifiquement ces 
questions. 

 
L’adoption du Procès-verbal de la dernière Assemblée générale est proposée par Sang Kil Kay, secondé par 
Pierre Hébert. 

 
Adopté à l’unanimité. 

 
5. Points découlant du dernier Procès-verbal 

Le Président indique que ce point touche à toutes questions des membres relatives au dernier Procès-verbal 
(2013) qui vient d’être adopté quant au suivi des actions entreprises. Quelques questions sont posées 
concernant le projet de tournoi senior. Le Président cède la parole au Directeur de la FQE qui répond que la FQE 
a la ferme intention de développer les échecs seniors non seulement par des activités, mais aussi en effectuant 
un rapprochement avec la Fédération de l’Âge d’Or du Québec (FADOQ).   

 
 
6. Rapport du Trésorier et présentation des États-financiers examinés pour l’année financière 2013-14 

Le Trésorier Raymond Desjardins présente les États-financiers pour l’année financière 2013-14 qui s’est 
terminée le 31 mars 2014. Il indique que ces États ont été produits par le Bureau de Vérificateur externe 
Naccache et Associé de Montréal. Ils sont le fruit d’un examen selon les méthodes comptables généralement 
reconnus.  

 
Après avoir présenté les différents poste comptables que contient les États-financiers, le Trésorier analyse la 
situation financière globale de la Fédération. Le déficit de cette année est inquiétant, mais heureusement put être 
résorbé. Il faudra cependant songer à augmenter le montant de la carte de membre car les dépenses soumises 
au coût de la vie, elles, augmentent sans cesse. Les frais de cotation (1,50 $/joueur) pour un tournoi n’ont pas 
été touchés depuis 20 ans.  Un autre poste de revenus qui n’a pas bougé depuis fort longtemps est la subvention 
au fonctionnement car elle n’est pas indexée au coût de la vie. Cela implique que les activités (tournois, formation 
et autres) devraient, selon le Trésorier, s’équilibrées en terme de revenus et de charges. 

 
Somme toute, toujours selon le Trésorier, la situation financière de la FQE est viable surtout si l’on considère son 
actif et surtout le fait qu’elle n’a pas de dettes. 

 
L’adoption du Rapport du Trésorier est proposée par Bernard Labadie, secondé par Vital Roy. 

 
Adopté à l’unanimité. 

 
7. Nomination du Vérificateur 
 Le Trésorier propose le renouvellement du mandat du Vérificateur, le Bureau Naccache et Associés, pour l’année 

financière 2014-15. 
 Secondé par Bernard Labadie. 
 
 Adopté à l’unanimité 
 
8. Rapport du Président 
 Le Président Bernard Labadie présente verbalement son rapport. Une version écrite sera déposée au Procès-

verbal. 



 

 

 

 
3 

  
 La Fédération a poursuivi plusieurs axes de développement au cours de l’année financière qui vient de se 

terminer. D’abord, après avoir lancé le Championnat Sénior du Québec et considérant que le Québec a une 
population vieillissante, il était tout à fait naturel que l’on explore sérieusement les possibilités d’actions pour 
intégrer davantage cette clientèle à nos activités. Nous nous sommes très vite rendu compte que les ainés 
recherchaient des activités spécifiques. L’idée d’une catégorie Sénior devrait être envisagée au même titre que la 
catégorie junior. Une autre avenue sur le même thème et sur laquelle nous avons fait un bon bout de chemin est 
l’établissement de relations solides avec la FADOQ (Fédération de l’Âge d’Or du Québec). Plusieurs idées ont 
été avancées lors de rencontres exploratoires dont la possibilité que les échecs soient inclus dans le Grand 
rendez-vous ludique annuel de la FADOQ. Il ne faut pas oublier que la FADOQ c’est plus de 250 000 membres. 
Toujours dans le même esprit, nous avons également rencontré le plus haut responsable de l’Institut Douglas, 
le Dr. Nair qui s’est montré fortement intéressé à réaliser une étude sur les échecs et sa faculté de possiblement 
combattre les effets néfastes du vieillissement, dont la maladie d’Alzheimer. La Président mentionne également 
les efforts importants effectués pour obtenir pour le Québec un événement échiquéen international  d’envergure 
pour souligner un triple anniversaire en 2017 : le 375

e
 de Montréal, le 150

e
 du Canada et le 50

e
 de la FQE. La 

Fédération a jeté son dévolu sur le Championnat jeunesse d’échecs du monde, car, en regard de la participation, 
ce tournoi est assurément le plus intéressant de toute la liste des championnats FIDE. Autre point important : les 
relations entre la FQE et l’AIDEF (Association internationale des échecs francophones) qui se développent 
harmonieusement. Le Président en profite pour présenter le Président de l’AIDEF, M. Patrick Van Hoolandt qui 
assiste à l’AGA. M. Van Hoolandt prendra la parole au point 11 pour informer cette assemblée plus amplement 
sur le parcours de l’AIDEF et ses projets. Le Président laisse la parole au Directeur pour que celui-ci présente le 
rapport d’activités de la Fédération. 

 
 L’Assemblée prend acte du dépôt du Rapport annuel du Président et du Rapport d’activités de la Fédération. 

 
 
9.  Modifications aux Règlements généraux 
 Aucun projet de modification aux Règlements généraux n’a été présenté. 
 
10.  Fixation de la cotisation maximale des membres. 
 Aucun changement à la cotisation maximale des membres n’a été demandé. 
 
11. Affaires nouvelles 

a) AIDEF 
 Le Président de l’AIDEF, M. Patrick Van Hoolandt, prend la parole. Il parle brièvement de l’historique de l’AIDEF 

pour ensuite informer cette assemblée de la progression du membership de l’association. Il expose également 
l’avancement de certains projets de l’AIDEF. 
 
b) Les échecs en Haïti 
Le Président du Club d’échecs de Léogane, M. Joliet Philogène, nous explique les difficultés liées à 
l’Organisation des échecs en Haïti. Il remercie la FQE pour toute l’aide apportée dans les trois dernières années. 
Après avoir répondu à quelques questions, il dit espérer que les bonnes relations échiquéennes entre le Québec 
et Haïti vont continuer de se nourrir d’une compréhension commune. 
 
c) École d’échecs : Sang Kay Kil 
Membre du Conseil d’administration de la FQE, M. Sang Kay Kil explique les démarches qu’il a faites pour mettre 
sur pied une École d’échecs à Montréal dans la dernière année. Ces informations pourraient se révéler utiles à 
tout organisateur d’échecs intéressés par ce type de projet. 
 

12.  Levée de l’assemblée 
 La levée de l’assemblée est proposée par Vital Roy. Secondé par Raymond Desjardins 
 
 
 
 

    
Monsieur Bernard Labadie  Monsieur Vital Roy 
Président d’assemblée  Secrétaire d’assemblée 


